



LE CIERRAN LLAVE A PRESUPUESTO

Quedan cortos recursos para obras de abastecimiento y agua potable

AZUCENA VÁSQUEZ

Al flujo de recursos para obras de abastecimiento, agua potable y alcantarillado poco a poco le han “cerrado la llave”.

Aunque el Gobierno federal destinó el año pasado 35 mil 583 millones de pesos en obras de abastecimiento, agua potable y alcantarillado, un 65.7 por ciento anual más que el año previo, el monto quedó por debajo del ejercido en 2016.

En ese año se destinaron para tal fin 44 mil 755 millones de pesos, pero en 2016 fue la última vez que se reportó un presupuesto por arriba de los 40 mil millones de pesos para este rubro, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda.

Desde ese año y hasta 2022, el presupuesto no ha sido mayor a 35 mil millones de pesos.

Un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados —con cifras hasta junio de 2022— apunta que para las tres subfunciones en que se divide el gasto en materia hídrica (abastecimiento de agua; administración del agua, y ordenación

de aguas residuales, drenaje y alcantarillado) el presupuesto presenta una caída media de 6.5 por ciento en términos reales.

En 2012 el presupuesto aprobado fue de 50 mil 765 millones de pesos que se redujo a 25 mil 859 millones de pesos en 2022.

Aunque posteriormente se hizo un ajuste al gasto, el monto siguió por debajo de lo registrado en 2012.

El CEFP sostiene que en Programa Nacional Hídrico (PNH) 2013-2018, correspondiente a la anterior Administración, se advierte que un factor que limitó de manera significativa el desarrollo del sector hídrico fue la inversión y financiamiento insuficiente para ampliar, mantener y operar la infraestructura hidráulica del País, así como para llevar a cabo las acciones de Gobierno del agua.

Asimismo, hace énfasis en que el diseño e instrumentación de programas de financiamiento deberían contribuir con claridad y eficiencia al cumplimiento de sus objetivos.

En tanto que para el sexenio actual, en su PNH 2020-2024, menciona que, para su cumplimiento, deben sumarse esfuerzos y financiamiento de los tres órdenes de Gobierno, los usuarios, las organizaciones civiles y la sociedad en su conjunto.

Dicho Programa advierte que, como parte de esta nueva Administración, y en con-

sideración de la Ley Federal de Austeridad Republicana, la Comisión Nacional del Agua (Conagua)—organismo desconcentrado de Semarnat encargado de administrar y preservar las aguas nacionales de México— deberá utilizar de manera responsable los recursos asignados, con lo que se infiere que su presupuesto sufrirá disminuciones.

Hasta 2022, así fue, ya que para la operación de Conagua, en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2012 se aprobó un monto de 62 mil 15 millones de pesos y para 2022 se redujo a 33 mil 916 millones de pesos, una reducción media de crecimiento anual de 5.9 por ciento, descontando los efectos de la inflación, señala el Centro.

Para este 2023, se aprobó un presupuesto de 88 mil millones de pesos para la Conagua, cifra mucho mayor a los 33 mil millones de pesos asignados para el año pasado.

Sin embargo, el monto no es suficiente para las necesidades de infraestructura de la red de distribución de todo el País, de acuerdo con el Consejo Consultivo del Agua.



Gasto sin recuperarse

En 2022, se registró una inversión de 35 mil 583 millones de pesos en abastecimiento, agua potable y alcantarillado, cifra 65.7 por ciento mayor a la de 2021. Pese al aumento no superó el nivel observado en 2016.

INVERSIÓN PARA ABASTECIMIENTO, AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO

(Cifras expresadas en millones de pesos de 2022)



Fuente: SHCP